

論考2016

上田 紀行

私たち人間は未来を展望しながら生きていける存在である。より良き未来を築くためには、現生じている問題を直視しなければならない。本論考も現在進行形の問題を取り上げつつ、未 来を向いて進めていきたい。

信用の失墜

最初に取り上げたいのは、昨年明らかになった数々の「立派な会社」の信用失墜である。10月に発覚した横浜市のマンション傾斜問題では、検査データの改ざんなどにより一部のくいが必要な深さに達していなかった。元請けは三井住友建設、1次下請けが自立ハイテクノロジーズ、2次下請けで実際にくいを打つたのが旭化成建材。いずれも信頼を集めてきた「立派な」ブランドを冠した会社である。当初、担当者個人の不正とされたこの事件は組織的だったことが明らかになっていた。

東芝が6年で計1500億円以上の利益を水増ししていたという不正会計事件にもがくせんさせられ、広く知つて広く知つてもらおうと企画した。吉見は「例え遠く離れていた人たちは思いを寄せる。想像することが大事」と語った。

下絵重ねにじむ温かみ



「根源的な生命力に興味がある。作品として伝われば」と語る吉見博（中土佐町立美術館）

最高賞に輝いた作品。人物の画業を振り返る構成だ。ことし吉見は制作拠点を高知市に移し、併せて春から絵画教室も始まる予定といふ。自身の作品をあらためて広く知つてもらおうと企画した。69年の作品「ふたり」。電

が、画風の変遷が見て取れる。印象を引く。具象から抽象へ。たとえ抽象でも描く人物や風景の形は柔らかいタッチで残す。赤をベースにした90年代の大作の数々は印象に残つた。

吉見は「アジアから来た鳩女」。2004年の自由美術展で、初めて本県での個展となる本県での初期作品を含め、これまで

洋画家・吉見博（高知市出身）中土佐町で個展

独自の抽象変遷示す

吉見博の個展が高岡郡中土佐町久礼の中土佐町立美術館で開かれている。1990年代の代表作を中心に23点を展示している。17日まで（12日は休館）。

48年生まれ。専修高卒業後に上京し、日本美術会付属研究所で絵画を学ぶ。21歳で自由美術展に出品で佳作賞を受賞。現在は自由美術協会運営委員。2年前にデジタルで個展を開くなど国内外で作品を発表している。神奈川県綾瀬市在住。

3年ぶりとなる本県での個展は高校時代の油絵など初期作品を含め、これまで

マーケティングが覆う世界



記者会見を終え、一礼する田中久雄社長＝当時（手前から2人目）ら東芝幹部＝2015年7月、東京都港区

（VW）の不正を見れば、日本だけの問題ではないと分かる。欧洲の中でも抜きんで

価値の転換と人間の尊厳

会計は09年3月期から始まり、VWの規制逃れは05年

は2005年。東芝の不正

は2005年3月期から始ま

り、VWの規制逃れは05

年。最近の学生は明らかに

評価に敏感になった。課題

を出すと「評

価のポイント

は何ですか？」と必ず聞いてくる学生

がいる。入試科目以外はま

だく勉強してこない学生

も多い「舞歎」などはや

らず、評価を得られること

だけをやれば確かに効率は

良いかもしれない。しかし

やがてその先にある空虚に

悩まされることになるのだ

ろう。

教育とは長い間「立派な人」の育成を目指すものであつた。短期的評価を自指すのではなく、コソコソと努力を積み重ねる人。人間の弱さを知り、他人への思いやりに満ちて、人が見ていいなくなても書行をなす「陰

カンニング

だが「オルクスワーゲン」

が立派な会社だ」へといふ

価値の大逆転だ。

自分たちの製品がどのよ

うに世界に貢献し、人々を

幸せにするのかとは考

えず、ひたすら売りまくって

1位になる。経済的には勝

利かもしれないが、人間の

尊厳の敗北である。

私たちの人間観も同じだ。

評価に敏感になった。課題

を出すと「評

価のポイント

は何ですか？」と必ず聞いてくる学生

がいる。入試科目以外はま

だく勉強してこない学生

も多い「舞歎」などはや

らず、評価を得られること

だけをやれば確かに効率は

良いかもしれない。しかし

やがてその先にある空虚に

悩まされることになるのだ

ろう。

教育とは長い間「立派な人」の育成を目指すものであつた。短期的評価を自指すのではなく、コソコソと努力を積み重ねる人。人間の弱さを知り、他人への思いやりに満ちて、人が見ていいなくなても書行をなす「陰

根源的試み

私たちの尊厳も同じだ。最近の学生は明らかに評価に敏感になった。課題を出すと「評

価のポイント

は何ですか？」と必ず聞いてくる学生

がいる。入試科目以外はま

だく勉強してこない学生

も多い「舞歎」などはや

らず、評価を得られること

だけをやれば確かに効率は

良いかもしれない。しかし

やがてその先にある空虚に

悩まされることになるのだ

ろう。

教育とは長い間「立派な人」の育成を目指すものであつた。短期的評価を自指すのではなく、コソコソと努力を積み重ねる人。人間の弱さを知り、他人への思いやりに満ちて、人が見ていいなくなても書行をなす「陰

リーマン・ショック前の米国

バブルの時期に世界はマ

ークティング至上主義に転

換してしまった「いいもの

が米国の排ガス規制をやり

アするために、テスト時の

排ガス浄化能力を最大化

したことだ。だと思われていた。その車

は、他人が見ていないでもじまかさず品質を追求す

る、眞面目なものの作りの姿勢

があったはずだ。なぜ世

せこんなに幼稚な不正が横

ためには、現生じている

問題を直視しなければなら

ない。本論考も現在進行形の問題を取り上げつつ、未 来を向いて進めていきたい。

立派な会社は評価を得る

立派な会社は評価を得る

から「評価を傷める会社

を作られる」から「売

れる物がないのだ」へ

立派な会社は評価を得る

から「評価を傷める会社

■文 化 ■



たかの・りえこ 1976年小樽市生まれ。札幌大谷短大美術科・専攻科(当時)美術専攻卒業、

無意識が作り上げる「雨」

アートとともに —道内中堅作家9人展から

アートとともに

風土が私の体内に土着性として含まれている様子に感じた。無意識の状態でこの性質が映し出された版画として、紙に写し取られている。そう考えると不思議で貴重な幾すべき体験をしていると思ふ。私はこの地を明確なイメージによって表現しようとは思つていなかつてゐる。初めて見たのは小学生の頃だったたゞか。子供ながらに不思議な感覚があった記憶があるから長く抽象的風景を心引かれている。今回、私は展示してい

い最もからライマージャンセーションを排除して取り組んでいる。ルールは、天・地を決め、「雨」を主に書いたり、偶然や無意識による性質が作品を作り上げる動力となっている。この予測不可能な動力は今までの作品を抜け、続いている。か。

風かが私の体内に土着性として含まれているように感じしる。無意識の状態でこの性質が映し出された版画として紙に写し取られている。そう考へると不思議で貴重な夢すべき体験をしていると思ふ。

とはいってもこの地を明確なイメージによって表現しようとは思つてない。衝撃を受けた記憶があくまでもから長く抽象的風景を心引かれている。

今日もお腹下して、

オバマ米大統領
感動的な出来事だ
下かしまもない
長い年月が経過し
暴力を使ひした国
の地を訪れるとい
いと思われてきた
つたことを思えば
的で舞闇だった。

上田 紀行

感動的な出来事だった。原爆投下からまもなく71年、あまりに長い年月が経過したが、日本なり異力を使はしめた国の大統領がその地を訪れる事などあり得ないと思われてきた70年間でもありましたことを想えれば、まさに麗田的で感動的な瞬間だった。

二三

し、平和への、核廃絶への深い思いを表出した演説が、はたして現実的な方策を伴つてゐるのかといった瓶はあらにせば、被爆地広島でなされた意味は大きく、それは單なる言論として聞かれるべきものではなし。人類の歴史において核兵器という大量破壊兵器が市民の殺戮への目に初めて使用され、10万人以上が犠牲になつたこの地で発せられた言説として大きな意味を持つ。加害被害の立場を超えて、痛ましい歴史的出来事をともに胸に悼め、未来に向て平和を築いていこうと大統領のメッセージは、

沖縄の悲劇と深い関わり

同上

地の歴史に立、沖縄県平和祈念資料館の移転改築の検討について。そこで立んだのは、最初から沖縄戦は勝ったための戦いではなく

構想はその後大幅

道徳的方針算出

かつたといふことだ。米軍との本土決戦をできるだけ避けさせるために、農民もじめも全滅するまで戦う「捨て石」作戦が実行され、約60万人の農民のうち10万人以上が亡くなつた。私たち自身の悲惨さの原因を深く抽出し、同時に平和創造への道を双方両の展示で体験する「プロセス展示」を設け、世の中から平和運動に携わる人々が滞在して会議やワークショットを行ふ、「行動する」ことによって構想した。

沖縄戦は時間稼ぎの戦いだったが、本土決戦を擺らせて既に勝機はなかつた。もし沖縄戦の前に日本が降伏していれば、沖縄の、そして久島、長崎の犠牲もなかつた。沖縄と久島の犠牲は深くつながりあっていく。

文化

しなの
歴史再見

県立歴史館総合情報課学芸員

林 誠

草津軽便鉄道沿線鳥瞰図
鉄路で結ばれた証しを今に

金子常光「草津軽便鉄道沿線鳥瞰図」(部分) 大正時代、絹本着色、59.6×217.0cm(草軽交通株式会社蔵)

軽井沢と草津温泉。いずれもわが国を代表する避暑地・観光地だが、この間が昭和30年代半ばまで鉄路で結ばれていたときの存在だ。その歴史は意外に古く、全通したのは1926(大正15)年のことである。今回紹介する作品は、この区間を運行していた鉄道会社が制作したパンフレットの「原画」である。

作品は全幅26cmに及ぶ巨大な巻きで、掲載図版は左側約4分の1の部分図である。浅間山をはじめ吾妻山、白根山などの山々に加え、軽井沢、草津温泉など上信国境に跨るおなじみのが、いままた電化されていない。また、嬬恋から草津までは田の

点線となつており、どうやら未開通らしい。

実は、ここに描かれているのは、「草津軽便鉄道」(後の「草津電気鉄道」)の開通当初の姿である。同線は、15年の新軽井沢一小瀬間を皮切りに延伸し、26年に新軽井沢—草津温泉間55.5kmが全通している。両駅間は、片道で半時間要を要したい。

制作年は不明だが、推定する手掛かりは作品の中にある。例えば、本作に描かれている軽井沢—嬬恋間は、19年に開業し24年に電化、同年には「草津電気鉄道」と社名を変更している。一方、軽井沢と草津の間には列車が白煙を上げて走っているが、今まで電化されていない。

さて、本作をもとにしたパンフレットが23年に発行されていることから、19~23年の制作と

7人の日本人の命を奪ったバンクーランド・タックのテロ事件には、心底怒り込んだ。世界をより良きものにしていく暴力している人たちはどうしてこのよの悲劇が繰りかかるのか。亡くなった20代の女性は私の所属する大学院の修了生だった。大学時代にはカンボジアの小学校支援のボランティアに参加し、国連機関でもインターンの社会環境を向上させる仕事を一心に取り組んでいた。世界の多くの人たちに希望をもたらす、まさに私たち日本人が誇りとすべき差者だった。しかし残忍なテロリストが全てを奪い去ってしまった。ダッカはこれまで比較的安全な都市であった。しかしテロは今や世界のどこでも起りうる。実際ハリで、米フロリダ州でも大規模なテロが起きた。4年後に五輪を控える私たち日本人も、対岸の問題としてではなく、自分の事としてテロを考える時期に来ている。

今回驚かされたのは実行犯の

論考
2016

上田 紀行

バングラデシュのテロ 脱宗教化と過激思想傾斜の逆説

パンクーランド飲食店襲撃
テロで現場近くの道路を封鎖して警戒に当たる警察
官(写真:ダッカ)(共同)

ダッカ市民の「コメント」がある。夷の「テロリスト」になると、夷の「信頼熱」ではない」といふ。学生たちはイスラム教の宗教教育を受けないからだ」とのものである。「虐殺」と記されたバングラデシュの「シハード」といふ言葉も「自分の心の堕落」というふうと、内面的な意味が重視される。しかし宗教教育を受けていない若者は過激思想に陥ったといふ言葉が忘れない。人生の意味を求める者が葛藤に、伝統的な宗教教団

暴力に「報復」しない意志を

の言葉はまったく聞いていないかった。それゆえ差者たちは「ア」というチベット仏教用語を「悪行を積む者を殺すことによる功德積む」とことじける。仏教は似ても似つかぬ教義になってしまった。過激な宗教思想の差者への浸透は、実は社会の脱宗教化と深く関連しているのである。

数年前から欧州の多くの若者たちが過激派組織「イスラム国」(IS)を目指して失踪しているが、それはインターネットの影響も大きい。家族と共に体のガードを飛び越えて一人一人の差者はネットに捕捉されていく。パンクーランドの富裕層を対処しつつ、世間の絆縛力量を減らしていくことを意識しないといけないのだ。それは「報復」を決してしないという強い意志であり、それを支える健全宗教意識の再構築である。世界の暴力量を減らし、幸福量を増やすことで、「世界総生産」にならって、「世界総暴力力量」のようを把握を考えたい。この地球上での「総暴力量」が増大すれば、それは必ず私たちへと及んでくる。テロに対する報復ではなく、少數派の組織が人々に恐怖を植えつけ、報復させることで自分たちの正当性を訴え、新たな賛同者を得る戦略である。それがまさに差者を引きつけてきたからだ。

その上で、「国総生産」において、「世界総暴力力量」のよどみを意識しないといけないのだ。それは「報復」を決してしないという強い意志であり、それを支える健全宗教意識の再構築である。世界の暴力量を減らし、幸福量を増やすことで、いまほまことにダッカの犠牲の方々が目指していたものもあるだろう。私たちはその意志を継いで進んでいかなければいけない。

(東京工業大学教授)

の1の部分図である。浅間山をはじめ吾妻山、白根山などの山々に加え、軽井沢、草津温泉など上信国境に跨るおなじみのが、いままた電化されていない。

また、嬬恋から草津までは田の

1の部分図である。浅間山を

る。

一方、軽井沢と草津の間には列車が白煙を上げて走っている

が、今まで電化されていない。

また、嬬恋から草津までは田の

1の部分図である。浅間山を

る。

一方、軽井沢と草津の間には

列車が白煙を上げて走っている

が、今まで電化されていない。

また、嬬恋から草津までは田の

1の部分図である。浅間山を

